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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO
CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS E ENGENHARIAS DA
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, DO DIA OITO DE
SETEMBRO DE DOIS MIL E VINTE, ÀS DEZ HORAS, NA SALA
VIRTUAL DE REUNIÕES DO CCAE
(HTTPS://CONFERENCIAWEB.RNP.BR/WEBCONF/CCAE-UFES), SOB
A PRESIDÊNCIA DA PROFESSORA LOUISIANE DE CARVALHO NUNES,
DIRETORA DO CCAE, COM A PRESENÇA DOS(AS) SEGUINTES
CONSELHEIROS(AS): GIOVANNI DE OLIVEIRA GARCIA, VICE-
DIRETOR DO CCAE; FÁBIO LUIZ DE OLIVEIRA, CHEFE DO
DEPARTAMENTO DE AGRONOMIA; FABRÍCIO GOMES GONÇALVES,
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS FLORESTAIS E DA
MADEIRA; MARIA DA PENHA PICCOLO, CHEFE DO
DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE ALIMENTOS; CAMILA
APARECIDA DA SILVA MARTINS, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE
ENGENHARIA RURAL; ALINE DE MENEZES BREGONCI, CHEFE DO
DEPARTAMENTO DE MEDICINA VETERINÁRIA; JOSÉ GERALDO DE
VARGAS JÚNIOR, SUBCHEFE DO DEPARTAMENTO DE ZOOTECNIA;
ANA CLAUDIA HEBLING MEIRA E ROBSON COSTA DE SOUZA,
REPRESENTANTES DO CCAE NO CEPE; LEANDRO PIN DALVI,
COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE AGRONOMIA;
PATRÍCIA CAMPOS BERNARDES, COORDENADORA DO COLEGIADO
DO CURSO DE ENGENHARIA DE ALIMENTOS; ADRIANO RIBEIRO DE
MENDONÇA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE
ENGENHARIA FLORESTAL; REJANE COSTA ALVES,
COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA
INDUSTRIAL MADEIREIRA; LILIAN GASPARELLI CARREIRA,
COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA
QUÍMICA; MAYARA MORENA DÉL CAMBRE AMARAL WELLER,
SUBCOORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE ZOOTECNIA;
AUDREI GIMÉNEZ BARAÑANO, REPRESENTANTE DOS
PROGRAMAS DE PÓS-GRADUAÇÃO. AUSENTE COM
JUSTIFICATIVA: DAMIELLE LEITE FIGUEIREDO, REPRESENTANTE
DOS SERVIDORES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS EM EDUCAÇÃO.
AUSENTE: MARCUS DE FREITAS FERREIRA, COORDENADOR DO
COLEGIADO DO CURSO DE MEDICINA VETERINÁRIA. NÃO HOUVE
REPRESENTAÇÃO DISCENTE, MANDATO VENCIDO EM 09/11/2016.

A Senhora Presidente cumprimentou os presentes e, havendo quórum, declarou aberta a
Sessão. 1. APROVAÇÃO DA ATA: Foi apreciada e aprovada, por unanimidade: 1.1 Ata da Sessão
Ordinária do Conselho Departamental, realizada em 19/08/2020. 2. EXPEDIENTE: A Senhora
Presidente, solicitou a inclusão do seguinte documento, a saber: 2.1 Processo nº.
23068.038039/2020-72 - Programa de Pós-Graduação em Produção Vegetal - Encaminha, para
homologação, alteração do nome do programa. Em votação, o pedido de inclusão foi aprovado
por unanimidade. 3. ORDEM DO DIA: 3.1 Documento nº. 23068.037095/2020-90 - Colegiado
do curso de Engenharia Florestal - Encaminha, para aprovação, solicitação de criação de
disciplinas optativas e equivalência com a disciplina CFM05312-Anatomia da Madeira, para
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oferta na modalidade de Ensino-Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no
semestre letivo especial 2020/1, a serem ofertadas para o curso de Engenharia Florestal, versão
curricular 2006, sob a responsabilidade do Departamento de Ciências Florestais e da Madeira:
Anatomia da Madeira (Teórica EARTE), com carga horária semestral de 30 horas, sendo 30
horas teóricas, 03 créditos, tendo como pré-requisito a disciplina DBI05387-Histologia e
Anatomia Vegetal; Anatomia da Madeira (Prática EARTE), com carga horária semestral de 30
horas, sendo 30 horas laboratório, 01 crédito, tendo como pré-requisito a disciplina Anatomia
da Madeira (Teórica EARTE). O Conselheiro Giovanni de Oliveira Garcia, com a palavra, fez a
leitura do Parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual o Conselheiro Fábio
Luiz de Oliveira foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em
votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO TRINTA E SETE BARRA DOIS MIL
E VINTE. 3.2 Documento nº. 23068.037188/2020-14 - Colegiado do curso de Engenharia
Industrial Madeireira - Encaminha, para aprovação, solicitação de criação de disciplinas
optativas e equivalência com a disciplina CFM06437-Painéis e elementos laminados, para oferta
na modalidade de Ensino-Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no
semestre letivo especial 2020/1, a serem ofertadas para o curso de Engenharia Industrial
Madeireira, versão curricular 2006, sob a responsabilidade do Departamento de Ciências
Florestais e da Madeira: Painéis e Elementos Laminados (Teórica EARTE), com carga horária
semestral de 30 horas, sendo 30 horas teóricas, 02 créditos, tendo como pré-requisito a
disciplina CFM06418-Tecnologia da Madeira; Painéis e Elementos Laminados (Prática EARTE),
com carga horária semestral de 30 horas, sendo 30 horas laboratório, 02 créditos, tendo como
pré-requisito a disciplina Painéis e Elementos Laminados (Teórica EARTE). O Conselheiro
Giovanni de Oliveira Garcia, com a palavra, fez a leitura do Parecer da Comissão de Assuntos
Didáticos e Culturais, do qual a Conselheira Mariana Duran Cordeiro foi relatora, favorável à
aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada
a DECISÃO NÚMERO TRINTA E OITO BARRA DOIS MIL E VINTE. 3.3 Documento nº.
23068.037172/2020-10 - Colegiado do curso de Engenharia Industrial Madeireira - Encaminha,
para aprovação, solicitação de criação de disciplinas optativas e equivalência com a disciplina
CFM05312-Acabamentos Produtos de Madeira, para oferta na modalidade de Ensino-
Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no semestre letivo especial 2020/1,
a serem ofertadas para o curso de Engenharia Industrial Madeireira, versão curricular 2006, sob
a responsabilidade do Departamento de Ciências Florestais e da Madeira: Acabamentos
Produtos de Madeira (Teórica EARTE), com carga horária semestral de 30 horas, sendo 30 horas
teóricas, 02 créditos, tendo como pré-requisito a disciplina CFM05312-Anatomia da Madeira;
Acabamentos Produtos de Madeira (Prática EARTE), com carga horária semestral de 30 horas,
sendo 30 horas laboratório, 02 créditos, tendo como pré-requisito a disciplina Acabamentos
Produtos de Madeira (Teórica EARTE). O Conselheiro Giovanni de Oliveira Garcia, com a palavra,
fez a leitura do Parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual a Conselheira
Maria da Penha Piccolo foi relatora, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão.
Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO TRINTA E NOVE BARRA DOIS
MIL E VINTE. 3.4 Documento nº. 23068.037189/2020-69 - Colegiado do curso de Engenharia
Industrial Madeireira - Encaminha, para aprovação, solicitação de criação de disciplinas
optativas e equivalência com a disciplina CFM05325 - Energia da Biomassa Florestal, para oferta
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na modalidade de Ensino-Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no
semestre letivo especial 2020/1, a serem ofertadas para o curso de Engenharia Industrial
Madeireira, versão curricular 2006, sob a responsabilidade do Departamento de Ciências
Florestais e da Madeira: Energia da Biomassa Florestal (Teórica EARTE), com carga horária
semestral de 30 horas, sendo 30 horas teóricas, 02 créditos, tendo como pré-requisito a
disciplina CFM06417-Química da Madeira; Energia da Biomassa Florestal (Prática EARTE), com
carga horária semestral de 30 horas, sendo 30 horas laboratório, 02 créditos, tendo como pré-
requisito a disciplina Energia da Biomassa Florestal (Teórica EARTE). O Conselheiro Robson
Costa de Sousa, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e
Culturais, do qual foi relator, favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em
votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO QUARENTA BARRA DOIS MIL E
VINTE. 3.5 Documento nº. 23068.037187/2020-70 - Colegiado do curso de Engenharia
Industrial Madeireira - Encaminha, para aprovação, solicitação de criação de disciplinas
optativas e equivalência com a disciplina CFM06426-Usinagem da Madeira, para oferta na
modalidade de Ensino-Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no semestre
letivo especial 2020/1, a serem ofertadas para o curso de Engenharia Industrial Madeireira,
versão curricular 2006, sob a responsabilidade do Departamento de Ciências Florestais e da
Madeira: Teoria de Usinagem da Madeira (Teórica EARTE), com carga horária semestral de 45
horas, sendo 45 horas teóricas, 03 créditos, tendo como pré-requisito as disciplinas CFM05312-
Anatomia da Madeira e CFM06418-Tecnologia da Madeira; Práticas de Usinagem da Madeira
(Prática EARTE), com carga horária semestral de 30 horas, sendo 30 horas laboratório, 01
crédito, tendo como pré-requisito a disciplina Teoria de Usinagem da Madeira (Teórica EARTE).
A Conselheira Patrícia Campos Bernardes, com a palavra, fez a leitura do parecer da Comissão
de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual foi relatora, favorável à aprovação. Em
esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO
NÚMERO QUARENTA E UM BARRA DOIS MIL E VINTE. 3.6 Documento nº. 23068.036477/2020-04 -
Colegiado do curso de Medicina Veterinária - Encaminha, para aprovação, solicitação de
criação da disciplina optativa Diagnóstico por Imagem Aplicado à Oncologia Veterinária, para
oferta na modalidade de Ensino-Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no
semestre letivo especial 2020/1, com carga horária semestral de 60 horas, sendo 60 horas
teóricas, 04 créditos, a ser ofertada para o curso de Medicina Veterinária, versão curricular
2006, sob a responsabilidade do Departamento de Medicina Veterinária, tendo como pré-
requisitos as disciplinas VET05195-Diagnóstico por Imagem I e VET05412-Clínica Médica de
Animais de Companhia I. O Conselheiro Adriano Ribeiro De Mendonça, com a palavra, fez a
leitura do parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual foi relator, favorável
à aprovação. Em discussão a Conselheira Ana Cláudia Hebling Meira, com a palavra, fez a
seguinte consideração, in verbis: “Aprova a criação das disciplinas optativas com destaque para
o fato de que, embora elas sejam disciplinas novas, elas estão sendo criadas em caráter
emergencial e excepcional, para que seja possível, por parte do Departamento de Medicina
Veterinária, o cumprimento da carga horária mínima de 8horas/semanais de aulas, para todos
os docentes, conforme estabelecido pela Resolução nº. 32/2020-CEPE. A criação destas
disciplinas também é necessária em razão da elevada carga horária de aulas práticas e de
laboratórios do curso de Medicina Veterinária, cujas atividades estão proibidas no momento da
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pandemia. Assim, pede-se urgência na tramitação da criação das mesmas”. Em votação.
Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO QUARENTA E DOIS BARRA DOIS MIL E
VINTE. 3.7 Documento nº. 23068.036474/2020-62 - Colegiado do curso de Medicina
Veterinária - Encaminha, para aprovação, solicitação de criação da disciplina optativa Avanços
em Farmacogenética e Farmacogenômica Veterinária, para oferta na modalidade de Ensino-
Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (EARTE), no semestre letivo especial 2020/1,
com carga horária semestral de 45 horas, sendo 45 horas teóricas, 03 créditos, a ser ofertada
para o curso de Medicina Veterinária, versão curricular 2006, sob a responsabilidade do
Departamento de Medicina Veterinária, tendo como pré-requisito a disciplina VET05552-
Farmacologia Básica. O Conselheiro Fábio Luiz de Oliveira, com a palavra, fez a leitura do
parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual foi relator, favorável à
aprovação. Em discussão a Conselheira Ana Cláudia Hebling Meira, com a palavra, fez a
seguinte consideração, in verbis: “Aprova a criação das disciplinas optativas com destaque para
o fato de que, embora elas sejam disciplinas novas, elas estão sendo criadas em caráter
emergencial e excepcional, para que seja possível, por parte do Departamento de Medicina
Veterinária, o cumprimento da carga horária mínima de 8horas/semanais de aulas, para todos
os docentes, conforme estabelecido pela Resolução nº. 32/2020-CEPE. A criação destas
disciplinas também é necessária em razão da elevada carga horária de aulas práticas e de
laboratórios do curso de Medicina Veterinária, cujas atividades estão proibidas no momento da
pandemia. Assim, pede-se urgência na tramitação da criação das mesmas”. Em votação.
Aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO QUARENTA E TRÊS BARRA DOIS MIL E
VINTE. 3.8 Processo nº. 23068.038039/2020-72 - Programa de Pós-Graduação em Produção
Vegetal - Encaminha, para homologação, alteração do nome do Programa de Pós-Graduação
em Produção Vegetal para Programa de Pós-Graduação em Agronomia, nível de Mestrado e
Doutorado. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. Baixada
a DECISÃO NÚMERO QUARENTA E QUATRO BARRA DOIS MIL E VINTE. 4.COMUNICAÇÃO: 4.1 A
Presidente comunicou que foi constituída a Comissão Especial de Estruturação e Padronização
das Secretarias do CCAE, responsável por organizar, articular, estruturar e padronizar as
atividades e rotinas desempenhadas pelas Secretarias das unidades vinculadas ao Centro de
Ciências Agrárias e Engenharias da Universidade Federal do Espírito Santo, incluindo as
secretarias que atendem aos Colegiados dos Cursos de Graduação e aos Programas de Pós-
Graduação. Informou que a comissão foi inicialmente composta com os seguintes servidores:
Kézya Lourenço Barbosa; Cinthia Vidal Monteiro da Silva Couto; Fagner Fernandes Gazzoni; e
Jorgeana Antônio Azevedo Gonçalves. Informou ainda que a servidora Jorgeana solicitou a sua
substituição e, por esse motivo, serão designados novos servidores para a referida comissão.
Informou que o manual elaborado pela comissão será submetido à apreciação deste Conselho.
4.2 A Presidente comunicou que foi constituída a Comissão de Seleção e Acompanhamento dos
Bolsistas PaEPE, composta da seguinte forma: Wendel Sandro de Paula Andrade (Presidente);
Isabella Vilhena Freire Martins; Felipe Vaz de Andrade; Julio Cesar Sampaio Dutra; Magda
Aparecida Nogueira de Andrade; Cinthia Vidal Monteiro da Silva Couto. Informou também que
a Professora Pollyanna Ibrahim Silva foi designada como Orientadora dos Bolsistas PaEPE deste
Centro de Ensino. 4.3 A Presidente comunicou, em relação ao orçamento 2020, que houve uma
reunião com a reitoria e que foi feito um levantamento dos recursos economizados e definidas
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as prioridades para sua utilização. Informou que houve a priorização das obras e adequações
para prevenção à Covid-19 e das obras de manutenção paradas a muito tempo, chamadas de
demandas reprimidas. Informou que, a partir disso, foi realizada uma reunião entre as direções
do CCAE e CCENS com os diretores de Infraestrutura, de Suporte Administrativo e de Suporte à
Gestão para definição das prioridades de utilização dos recursos destinados ao campus.
Comunicou que foram definidas as seguintes prioridades para os recursos do CCAE: reforma de
banheiros; reforma da Sugrad; reforma das salas de professores do Prédio Central, além de
adequações para atendimento à legislação como, por exemplo, saída de emergência do
referido prédio; reforma do Setor de Bovinocultura; muros de contenção em Alegre e Jerônimo
Monteiro; defeitos estruturais nos prédios da Alimentos e da Floresta; e, caso possível, reforma
de uma das casas da Área Experimental de Rive para alocar o Apiário. Informou também que
está em andamento a reforma do alojamento e, com relação as obras novas, disse que é
prioridade da Reitoria a construção do NEBES, oito laboratórios envolvendo professores do
CCAE e CCENS, a ser construído na área ao lado da cantina. Informou que o projeto está pronto
e com previsão de licitação em setembro. 4.4 A Presidente comunicou que a Instrução
Normativa nº 40, de 22 de maio de 2020, do Ministério da Economia, estabelece a elaboração
dos Estudos Técnicos Preliminares (ETP) para a aquisição de bens e a contratação de serviços e
obras, no âmbito da Administração Pública federal. Esclareceu que o ETP deverá compor todo
processo de compra/contratação e conter a justificativa da necessidade da compra/contratação.
Informou ainda que está em discussão junto à PROAD para que haja a definição da
responsabilidade pela elaboração do ETP. 4.5 A Presidente comunicou que o Documento nº.
23068.026394/2020-07, referente a consulta sobre a avaliação dos processos de progressão, foi
respondido pela Comissão Permanente de Pessoal Docente com o mesmo entendimento
emitido pela Procuradoria Federal junto à UFES, e comunicado anteriormente neste Conselho,
como segue: “Considerando a interrupção do semestre letivo em função da pandemia Covid-19,
sugerimos que orientem as Comissões de Avaliação do Centro a procederem a pontuação
referente à área 1 (Ensino) no semestre letivo 2020/1, seja feita conforme estabelecido no
artigo 52 da Resolução 52/2017”. 4.6 A Presidente comunicou que está em andamento a
votação para escolha dos representantes discentes neste Conselho e solicitou o apoio dos
conselheiros na divulgação para os alunos. 4.7 A Presidente comunicou que estará de férias no
período de 09 a 24 de setembro de 2020 e que o Vice-Diretor responderá pelo Centro. 5.
PALAVRA-LIVRE: Inscreveu-se a conselheira Aline de Menezes Bregonci. 5.1 A Conselheira Aline
de Menezes Bregonci, com a palavra, informou que o Núcleo de Acessibilidade está realizando
o acompanhamento dos alunos durante a realização das disciplinas do Ensino-Aprendizagem
Remoto Temporário e Emergencial (Earte). Disse que divulgará o e-mail para encaminhamento
das demandas pelos professores e alunos. Comunicou também que está sendo promovida uma
campanha pelo Sinasefe, pela Adufes e pelo DCE com o nome “Vida de servidor”, com o
objetivo de promover a valorização e divulgação da importância do serviço público. A
Presidente agradeceu a presença de todos e declarou a Sessão encerrada às 11 horas e 50
minutos. Do que era para constar, eu, Kézya Lourenço Barbosa, Secretária, lavrei a presente Ata
que, após lida e aprovada, será assinada pela Presidente deste Conselho e por mim.
Louisiane de Carvalho Nunes - Presidente do Conselho Departamental do CCAE
Kézya Lourenço Barbosa - Siape 1975520


